
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Informação Escrita do 

Presidente da Junta de Freguesia à 

Assembleia de Freguesia 
 

 

 

O Presidente da Junta de Freguesia deve entregar, em cada sessão ordinária da Assembleia de 

Freguesia, uma Informação Escrita sobre as atividades da Freguesia. 

 

Assim, importa levar ao conhecimento da Assembleia de Freguesia de Alcântara, na sua Reunião 

Ordinária de 28 de setembro de 2022, a referida Informação Escrita, respeitante ao terceiro 

trimestre de 2022. 

 

 

Assembleia de Freguesia 

28 de setembro de 2022 



Informação Escrita do Presidente 
julho a setembro de 2022 

2 

 

 

 

A presente informação escrita reporta ao período entre julho e setembro de 2022. Trata-se, como 

aliás é habitual, de um período de transição onde muitas das atividades são interrompidas para as 

férias de verão. 

Com o final das aulas, a Junta de Freguesia promoveu as habituais atividades de interrupção 

letivas nas escolas básicas da freguesia. Nestas atividades estiveram envolvidas aproximadamente 

150 crianças.  

Também para o público mais juvenil e, pela primeira vez após a pandemia, regressou o programa 

Praia Campo Infância. Aproximadamente 200 crianças estiveram envolvidas em atividades um 

pouco por toda a cidade.  

No mesmo âmbito, mas para a população sénior, decorreu no mês de setembro a Praia Campo 

sénior. Com a presença de aproximadamente 100 inscritos, esta atividade voltou a proporcionar 

momentos de diversão e de convívio a todos os presentes. 

Também em setembro, no arranque do ano letivo, deu-se início à Componente de Apoio à Família 

nas escolas públicas da freguesia. Ao dia de elaboração desta Informação, contamos com 250 

alunos inscritos na Escola EB1 de Santo Amaro e na Escola EB1 Raúl Lino. 

Encontram-se neste momento a decorrer as inscrições para a Universidade Alcântara Sénior, 

estando a adesão a ser muito significativa. Com mais disciplinas e mais oferta educativa, esta 

continua a ser uma das atividades preferidas da população sénior de Alcântara. 

No mesmo sentido está a Piscina Municipal do Alvito. A mesma reabriu após as férias de agosto e 

está na fase de arranque da nova época desportiva. 

Temos a referir neste trimestre o encerramento da agência da Caixa Geral de Depósitos na Rua 

Luís de Camões. Foi imediatamente assumido pelo atual Executivo da Junta de Freguesia de 

Alcântara que este encerramento é particularmente danoso para a população da freguesia. 

Apesar das iniciativas de protesto levadas a cabo e da reunião com a Administração da Caixa Geral 

de Depósitos, não se conseguiu reverter a decisão de encerramento desta agência. 

Verifica-se em termos daquilo que são as funções e atividades da responsabilidade da Câmara 

Municipal de Lisboa, em algumas áreas específicas, um claro retrocesso na qualidade da 

prestação de serviço à população. A área mais evidente será provavelmente a da Higiene Urbana. 
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Nunca esta Junta de Freguesia recebeu tantas participações relativas à limpeza e higiene em 

Espaço Público, sobretudo as relativas à recolha de resíduos. 

Os problemas com a recolha de resíduos são particularmente gravosos pois implicam problemas a 

jusante desta atividade em áreas da nossa própria responsabilidade. A não recolha dos resíduos, 

ou uma recolha mal feita, potencia que os detritos se espalhem pelas ruas. 

Ao nível dos Contratos de Delegação de Competências com a Câmara Municipal de Lisboa, 

aguardamos que os mesmos sejam definidos para o corrente mandato. A data inicial para que 

este tema estivesse encerrado era junho de 2022. Não tendo essa data sido cumprida, já 

entregamos na Câmara Municipal de Lisboa informação sobre quais as áreas e projetos que 

queremos ver implantados. 
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Intervenção Social 

Atendimentos Sociais 

Os atendimentos sociais são realizados no espaço da Junta de Freguesia, todas as segundas, 

terças e quintas-feiras, mediante marcação. A Ação Social, atualmente, conta com 2641 

processos, sendo que os processos estão divididos entre ativos (agregados que recorrem à junta 

desde 2019), processos pendentes (agregados que recorreram à junta até 2019) e saídas 

(processos arquivados por morte ou alteração de morada).  

 Processo Ativo Processos Pendentes Saídas 

2º trimestre 2022 1601 agregados 451 agregados 536 agregados 

Atualizado 1626 agregados 437 agregados 578 agregados 

 

No atendimento social é realizada a análise dos rendimentos e despesas dos agregados, de forma 

a dar uma melhor resposta às necessidades. Mantemos uma articulação próxima com os 

parceiros e instituições da freguesia, principalmente com a Santa Casa da Misericórdia, através 

das suas diversas equipas.  

 

Fundo de Emergência Social 
Os apoios no âmbito do Fundo de Emergência Social encontram-se ativos desde 23 de junho, 

através da aprovação do Contrato de Delegação Delegações de Competências para o efeito. Até 

ao momento foram efetuados 94 apoios, através do pagamento da renda, despesas fixas, 

medicação, despesas de saúde e despesas de educação.  

Os utentes têm de preencher um formulário próprio e entregar mensalmente a documentação 

para verificar os critérios de apoio. O apoio é excecional e temporário sendo que os agregados 

devem estar em situação de carência económica e habitacional emergente ou serem detentores 

de um atestado de incapacidade multiuso igual ou superior a 60%. O valor anual são 1500€ por 

agregados.   
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Formações/ Reuniões 
 

Dia 4 de julho reunião do Projeto Saúde Porta a Porta (SPAP), com a CUF, Junta de Freguesia da 

Estrela e a Faculdade de Ciências Médicas onde foi feito ponto de situação do projeto e 

preparação do dia do SPAP - no dia 30 de setembro - que irá juntar todos os participantes do 

projeto na Terra dos Sonhos localizado junto ao Hospital Egas Moniz.  

No dia seguinte (05-07-2022), uma beneficiária do projeto foi entrevistada pela RTP1, assim como 

a técnica responsável pelo Projeto, Maria Gonzaga, dois alunos de medicina voluntários do 

projeto, e a coordenadora clínica do Projeto Dr.ª Fátima Grenho (médica de medicina interna).  

 

No dia 11 de julho tivemos a apresentação do projeto In. Pacto Vida, um projeto start-up criado 

em 2019 focado na prestação de Serviços de Apoio ao Domicílio & Limpezas de Intervenção Social 

em Insalubridade e Acumulação.  

 

Face ao aumento do número de pessoas em situação de sem abrigo na freguesia de Alcântara, e 

no seguimento das diligências realizadas anteriormente, no dia 20 de julho estivemos reunidos na 

Junta de Freguesia todas as instituições do território que intervêm com esta população.  

Um dos principais constrangimentos à intervenção prende-se com a falta de vagas disponíveis, 

tanto em albergues, como em “Casas Primeiro” ou quartos, e o facto de os utentes não se 

identificarem com os recursos existentes (albergue).  

  
No dia 21 de julho foi realizada presencialmente uma reunião do projeto Pedalar sem Idade. 

Foram convocadas as instituições que atuam com a população idosa na comunidade, contudo 

apenas esteve presente o Projeto Alkantara. A reunião teve como objetivo disseminar o projeto 

pelas instituições da freguesia.  

No dia 27 de julho e devido à ausência do protocolo entre a CML e a Animalife, foi realizada uma 

reunião com o Presidente da Instituição para fazer ponto de situação. Apesar da ausência do 

protocolo a alimentação ficou assegurada aos animais. Neste momento, encontram-se em fase de 

contratação para uma assistente social e um médico veterinário.  
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No dia 29 de julho foi realizada uma reunião de parceiros, 

com almoço no restaurante “É um Restaurante”, em 

Telheiras, promovido pela colega da Crescer. 

 

A equipa da Ação Social participou na formação da Fresoft 

sobre a nova aplicação da Junta de Freguesia para abertura 

de processos e registos dos mesmos, com vista à redução da 

diminuição da utilização de papel e processos físicos. A 

formação presencial com a Dra. Ana Pepe foi dia 3 de agosto das 9h30 às 12h.  A equipa dispõem 

agora de apoio técnico no acompanhamento das próximas fases de implementação. 

 

Resposta Alimentar  

A articulação entre as várias entidades que prestam apoio a nível alimentar revela-se essencial e 

tem vindo a centrar-se no cruzamento de informação dos apoios concedidos na Freguesia, por 

forma a beneficiar o maior número de famílias, face aos recursos existentes no âmbito do Cabaz 

Mensal, Programa alimentar da SCML, Reposta alimentar do Município e Despensa de São Pedro.  

No início da pandemia, a CML criou a resposta alimentar ao nível das refeições confecionadas, 

com entrega às famílias de kits com uma refeição quente, pequeno-almoço e lanche. O 

fornecimento das refeições é realizado pela entidade Agência Nacional de Intervenção Social - 

Associação Social Nacional - A.S.N. e a entrega realizada pelo Centro Cultural e Recreativo das 

Crianças do Cruzeiro e Rio-Seco – CCR. A Junta de Freguesia conta com 92 vagas, todas 

preenchidas. O apoio prestado pela CML irá finalizar dia 30 de setembro.  

Devido ao aumento de pedidos de apoio alimentar e face à inexistência de outras instituições com 

esta valência, não tem sido possível responder a todos os pedidos. 

 

Emprego – Procura Apoiada e Formação 
O Gabinete de Apoio à Procura Ativa de Emprego mantem o seu funcionamento, através de 

atualização de currículo para todos os residentes que procurem este apoio, na sua maioria, 
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pessoas que fazem parte de agregados socialmente acompanhados. Neste momento, temos 195 

currículos ativos e encontram-se em mercado de trabalho 36 pessoas.  

Mantemos a participação na RedEmprega Vale de Alcântara, nomeadamente nas reuniões 

quinzenais dos front office e plenários mensais, bem como na participação de atividades 

propostas no âmbito do seu Plano de Ação. 

 

Visitas Domiciliárias e Projeto RADAR 

Sendo as visitas domiciliárias uma ferramenta muito útil na intervenção social para verificação de 

agregados e condições de habitabilidade, são realizadas visitas domiciliárias, sempre que é 

necessário.   

No âmbito do Projeto RADAR, realizaram-se quatro ações de rua, em estreita articulação com a 

PSP e com a Unidade de Missão da SCML.  

 27-07-2022 Rua João de Barros; 

 29-07-2022 Rua Quinta do Cabrinha nos lotes 5 e 7 (ação agendada com a técnica da 
GEBALIS); 

 12-08-2022 Rua da Cruz a Alcântara; 

 07-09-2022 Rua dos Lusíadas e Rua Gil Vicente; 

 

Estas ações têm como principal finalidade visitar os entrevistados com os quais, até ao momento, 

tem sido impossível contactar – por ausência de contacto telefónico ou não atendimento dos 

telefonemas, garantindo deste modo a atualização da Plataforma e, de igual modo, identificar 

qualquer eventual necessidade ou carência por parte da população 65+ mais fragilizada, 

combatendo igualmente situações de maior solidão, isolamento ou vulnerabilidade social. Assim 

como realizar visitas de rastreio, a entrevistados que não foram contatados recentemente de 

modo a aferir aspetos da observação objetiva (condições habitacionais, linguagem não verbal, 

aspeto físico, etc.) de forma a ter uma avaliação mais completa dos mesmos. 

Estas ações visaram não só alimentar a plataforma, através de novas entrevistas, como também a 

visita de pessoas integradas na Plataforma RADAR, com as quais o contacto telefónico se 

encontrava inviabilizado, garantindo deste modo, a sua contínua atualização e aferição de 

necessidades; contactar os RADARES COMUNITÁRIOS existentes e angariação de novos (comercio 
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local; coletividades, associações), envolvendo-os e sublinhando o seu contributo na deteção de 

quadros de vulnerabilidade; envolver e ativar os recursos locais por forma a propagar a rede 

comunitária e o sentimento de pertença à freguesia, realçando desta forma, a relevância do 

projeto na comunidade.  

Atualmente, a plataforma RADAR conta com 998 entrevistas realizadas a pessoas com 65 e mais 

anos e 167 RADARES COMUNITÁRIOS angariados. De salientar que o Projeto RADAR já se 

encontra representado no grupo de trabalho dos idosos na Comissão Social de Freguesia. 

O projeto vem ao território pelo menos duas vezes por mês e esteve representado na Romaria de 

Santo Amaro.  

O pedido da Unidade de Missão da SCML, foi desenhado um 

folheto que contou com a participação das instituições que 

fazem parte da Comissão Social de Freguesia (Grupo de 

Trabalho das pessoas idosas) onde estão contempladas as 

respostas existentes no território para a população 65+. 

 

 

 

 

Comissão de Proteção de Crianças e Jovens 

As Comissões de Proteção de Crianças e Jovens (CPCJ) são instituições oficiais não judiciárias com 

autonomia funcional que visam promover os direitos da criança e do jovem e prevenir ou pôr 

termo a situações suscetíveis de afetar a sua segurança, saúde, formação, educação ou 

desenvolvimento integral.  

A comissão de proteção funciona em modalidade alargada ou restrita. À comissão alargada 

compete desenvolver ações de promoção dos direitos e de prevenção das situações de perigo 

para a criança e jovem enquanto à comissão restrita compete intervir nas situações em que uma 

criança ou jovem está em perigo. A Junta de Freguesia manteve a sua colaboração, assegurando a 

presença mensal de uma técnica na comissão alargada. 
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VET na Rua  

O projeto Vet na Rua assegura todos os procedimentos médico-veterinários necessários (com 

exceção das esterilizações) realizados por uma equipa constituída por um médico veterinário e 

uma assistente social.  

Esta parceria com a Animalife permitiu assegurar aos beneficiários alcantarenses até à data, um 

apoio social-animal de proximidade, que acreditamos ter feito toda a diferença no bem-estar das 

famílias sinalizadas e dos seus respetivos animais. Porém, este programa depende, em grande 

parte, de um apoio financeiro por parte da Câmara Municipal de Lisboa. A renovação do 

protocolo estava prevista para o final de 2021 e, apesar das diversas reuniões e esforços das 

partes envolvidas, este protocolo foi celebrado apenas a 05-08-2022. 

Devido a este atraso, o projeto encontra-se suspenso desde dia 2 de junho de 2022. Apenas se 

mantém o apoio alimentar aos animais sinalizados anteriormente a esta data. 

A incerteza causada por esta situação, para além do significativo impacto financeiro, acabou por 

se refletir diretamente nas equipas, nomeadamente na alocada ao projeto, originando a saída de 

duas técnicas de apoio social envolvidas nas atividades do Vet na Rua e do próprio médico-

veterinário. 

Foi realizada uma reunião a 27-07-2022 com o Presidente da Animalife, onde foram explicadas as 

razões que motivaram a suspensão do projeto, a preocupação em assegurar pelo menos o apoio 

alimentar aos animais sinalizados, assim como, foi acordado a retoma do projeto para setembro.  

Esta forma de funcionar manter-se-á até que estejam reunidas as condições para assegurar a 

contratação de novos elementos capazes de formar uma equipa social-animal. 

Até há data, encontramo-nos a aguardar por nova reunião, tanto para conhecer a equipa, como 

para reavaliar as situações sinalizadas em 2021. 
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Saúde Porta a Porta (SPAP) 
O Saúde Porta-a-Porta (SPAP), é um projeto de voluntariado da AEFCM, em parceria com a 

Associação de Estudantes da Faculdade de Medicina de Lisboa, o Hospital CUF Tejo, a Câmara 

Municipal de Lisboa e Junta de Freguesia de Alcântara, que tem como principal objetivo combater 

o isolamento dos idosos da freguesia, e que tem por base o conceito de voluntariado universitário 

médico. Encontram-se atualmente integrados 12 idosos. 

Prevê-se que os utentes integrados no projeto tenham acesso a consultas gratuitas de Medicina 

Geral e Familiar e Medicina Interna no Hospital CUF Tejo.  

No passado dia 5 de julho foi realizada uma breve reportagem para o Programa Portugal em 

Direto da RTP, sobre o Projeto Saúde Porta a Porta, realizado pela Junta de Freguesia de Alcântara 

em parceria com o Programa CUF Inspira e com a Associação de Estudantes da Faculdade de 

Ciências Médicas. Foi entrevistada uma beneficiara do projeto de 92 anos, dois voluntários afetos 

ao projeto que acompanham semanalmente a entrevistada, a técnica de referência da Junta de 

Freguesia Maria Gonzaga e a Médica Coordenadora Clínica do Projeto, Dr.ª Fátima Grenho 

(médica de medicina interna). 

Assente no conceito de voluntariado universitário, tem como objetivos a realização de visitas 

regulares a idosos em situação de vulnerabilidade, a diminuição do isolamento social, o 

acompanhamento e aconselhamento do estado de saúde das pessoas referenciadas e a 

elaboração de proposta de conciliação terapêutica 

e a sinalização de carências sociais ou de saúde. 

 

 

 

Pedalar sem Idade (PSI) 
Pedalar Sem Idade constitui um projeto inovador na área da solidariedade social e apoio à 3.ª 

idade com origens em Copenhaga, no ano de 2012, com a denominação “Cycling Without Age”, 

que rapidamente se transformou num movimento internacional com presença em 50 países. Tem 

como principal objetivo diminuir o isolamento e a solidão dos idosos e apoiar e criar condições a 

cidadãos da 3.ª idade em recuperarem o contacto com o exterior e a possibilidade de passearem 



Informação Escrita do Presidente 
julho a setembro de 2022 

12 

 

de bicicleta, trazendo-os para o meio ambiente e para a comunidade fora das suas residências e 

possibilitando o contacto com a natureza, a sociedade e o meio envolvente, através de passeios 

de bicicleta (trishaw) conduzidos por voluntários com formação e treino específicos; 

Formalizado o protocolo entre a Junta de Freguesia de Alcântara e o Pedalar sem Idade, 

realizaram-se passeios em bicicletas adaptadas (Trishaws), totalmente gratuitos e com a duração 

de 30 (trinta) a 60 (sessenta) minutos, que são oferecidos a pessoas seniores e/ou pessoas com 

mobilidade reduzida, em situações de isolamento não desejado e solidão, com uma periodicidade 

quinzenal.  

Este projeto prevê igualmente a angariação de voluntários que sejam residentes em Alcântara, 

para realizarem os passeios com os idosos referenciados pelo departamento da Ação Social.   

Iniciámos os passeios em Alcântara no mês de maio com alguns dos utentes acompanhados pela 

Ação Social onde tivemos a oportunidade de testar o modelo, o qual avaliamos como muito 

positivo e com um impacto incrível junto dos nossos seniores. Em julho foram realizados quatro 

passeios. 

Com o intuito de disseminar o Pedalar Sem Idade no território, abrangendo deste modo mais 

passageiros “Pelo Direito ao Vento nos Cabelos!”, a 21-07-2022 realizou-se uma reunião com as 

instituições que intervêm no território com a população 65+, designadamente CURPIA, Árvore da 

Montanha Associação, Centro Social e Paroquial de Alcântara, CCR CCR e Projecto Alkantara.  

Desta reunião resultou a vontade de em conjunto formalizar-se uma candidatura a um 

financiamento que tem como principal objetivo adquirir um trishaw para servir a população de 

Alcântara, aliado à possibilidade de formarmos jovens voluntários do Projecto Alkantara, pessoas 

em situação de desemprego ou recém- aposentados. Neste sentido, a 9 de setembro foi efetuada 

nova reunião para formalizar a referida candidatura e avançar com a concretização deste projeto. 

Em agosto, por se tratar de um mês de “férias”, como muitos idosos acabam por passar 

temporadas em casa dos filhos, fora da freguesia e, devido à redução de RH optou-se por 

suspender os passeios promovidos pela JFA durante este mês. 
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O projeto retomou no mês de setembro. Estão a ser realizados dois passeios por manhã, com uma 

periodicidade quinzenal. Em setembro prevê-se realizar 2 passeios, abrangendo 4 participantes 

(seniores).  

 

 

 

 

 

Praia Campo Sénior 
A iniciativa Praia Campo Sénior foi realizada nas duas primeiras semanas de setembro, após 2 

anos de interrupção devido ao recente período pandémico.  

Os 110 fregueses com mais de 55 anos puderam disfrutar das habituais idas à praia, na Costa da 

Caparica; visitaram vários lugares de interesse cultural e paisagístico, tais como a Orla Costeira de 

Cascais (Guincho e Boca do Inferno), o Panteão Nacional, o Palácio da Ajuda e o Museu do Traje.  

Além destas actividades receberam lembranças, visitaram e degustaram os vinhos na Adega 

Belém e almoçaram em restaurantes com a alimentação mais diversificada. Todo o processo foi 

gratuito, desde a inscrição à frequência deste plano de férias. 

 

Parcerias Locais 

Programa BIP/ZIP 

Diferentemente do que aconteceu na submissão de candidaturas ao Programa BIP/ZIP 

2021/2022, duas entidades conseguiram ver no passado mês de setembro os seus projectos 

aprovados, para 2022/2023.  
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Assim, iremos ter em funcionamento a partir de setembro (no Bairro Quinta do Cabrinha) o 

COMunidade Viva, dinamizado pelo Projecto Alkantara e (no Bairro do Alvito Velho) o Ajuda de 

Artistas 22-25. 

Em linhas gerais, o COMunidade Viva visa criar um centro comunitário no Bairro, e o Ajuda de 

Artistas 22-25 que tenciona criar condições de sustentabilidade a artistas já formados e a outros 

em formação.  

 

Loja Social de Alcântara 

A Loja Social de Alcântara (ou Loja Social Alcântara Stock) está em funcionamento todas as 

quartas feiras, das 14h00 às 17H00 (de acordo com a disponibilidade entidade co-gestora e 

dinamizadora, Arvore da Montanha Associação) e requer agendamento prévio para visita.  

Nos últimos meses atendemos às solicitações de 17 agregados familiares, que solicitaram os seus 

serviços no Pelouro de Acção Social da Junta de Freguesia.   

 

Balneário Público de Alcântara 

O Balneário Público de Alcântara, funciona de quarta a domingo entre as 7H30 e as 12H00 (à 

exceção do mês de agosto, que funciona – habitualmente – de segunda a sexta). 

As consultas de Enfermagem da Universidade Católica estão disponíveis todas as quartas-feiras, 

no período das 8H00 às 11H00 e a sua oferta foi alargada, além do aconselhamento em saúde, os 

utentes têm consultas de prevenção da hipertensão e de gestão da toma de medicamentos. 

O equipamento continua a receber doações de roupa e produtos de higiene.  

Quanto aos números utilizações, foram registados 2.026 banhos, entre julho e agosto.  
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Cabeleireiro Social  

O Cabeleireiro Social do Mercado conta atualmente com 125 cartões emitidos. Quanto ao 

processo de seleção e benefício, justifica-se mediante o comprovativo de carência económica nos 

serviços de ação social da Junta de Freguesia de Alcântara, caso esteja a efetivar a procura ativa 

de emprego e pertença à base de dados de utentes encaminhados pela SCML. 

Para o utente que beneficie do direito de utilização, é atribuído um cartão pessoal (devidamente 

numerado e identificado) e intransmissível, emitido pela autarquia, o modelo tem 12 utilizações 

anuais. Essa gestão de utilizações tende a ser gerida pelos utilizadores e a esteticista. 
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Habitação 
 

Programa de Apoio a Pequenas Obras em 

Habitação 
 

No âmbito do Pelouro da Habitação, contam-se até ao dia 3 de setembro de 2022, 9 processos 

relativos a pedidos de apoio na realização de pequenas obras em habitação. 

Segue-se o quadro síntese da natureza dos processos e das suas fases, como sendo, a 

apreciação/acompanhamento, as adjudicações em curso e as obras executadas. 

. JF Alcântara C.M. Lisboa GEBALIS Total 

Processos 9 0 0 9 

Em apreciação/ acompanhamento 9 0 0 9 

Propostas a Adjudicação 0 0 0 0 

Trabalhos em Execução 0 0 0 0 

Trabalhos Executados 0 0 0 0 

 

Dos 9 processos registados que deram entrada na Junta de Freguesia de Alcântara, 9 encontram-

se em apreciação. Dos 9 processos registados durante o período anteriormente mencionado, 

nenhum se encontram executado. 

Estes 9 atendimentos têm contextos diversificados quer pela natureza da solicitação por parte dos 

visados quer pelo enquadramento técnico que lhe foi dado. Passam a descrever-se os casos mais 

frequentes: 

Passam a descrever-se os casos mais frequentes: 

 Envio ao senhorio, em carta registada com aviso de receção, de relatório dando conta da 

necessidade de realização de obra/reparação, elaborado na sequência de visita ao local;  
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 Envio à Câmara Municipal de Lisboa, em carta registada com aviso de receção, de relatório 

dando conta de situações de habitação graves com necessidade de resolução urgente;    

 Envio de relatório à Gebalis, dando nota das situações recebidas e apelando à rápida e melhor 

resolução; 

 Informação e esclarecimento a proprietários de imóveis, de Programas de apoio à Reabilitação 

Urbana e, encaminhamento às entidades competentes, nomeadamente, Câmara Municipal de 

Lisboa, Instituto da Habitação e da reabilitação Urbana (IRHU), Sociedade de Reabilitação 

Urbana – Lisboa Ocidental (SRU); 

 Enquadramento no Programa de Apoio a Pequenas Obras em Habitação, iniciativa da Junta de 

Freguesia de Alcântara; 

 Apoio na procura no mercado imobiliário, de arrendamento de nova habitação; 

 Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa de 

Renda Convencionada – Câmara Municipal de Lisboa.  

 Apoio na inscrição a candidaturas no âmbito da habitação, de iniciativa da Câmara Municipal 

de Lisboa (Habitação Social, Renda Convencionada…); 

 Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa SMA – 

Subsídio Municipal ao Arrendamento; 

 Apoio na obtenção de informação e realização de candidatura no âmbito do Programa Porta 

65 – Arrendamento Jovem. 

 Encaminhamento para a Associação de Inquilinos Lisbonense de casos relativos a atualização 

de rendas habitacionais; 

 Encaminhamento para o atendimento jurídico na junta de Freguesia de Alcântara de situações 

de conflito de interesses entre inquilinos/inquilinos e inquilinos/proprietários; 

 Encaminhamento para o atendimento de Apoio Social na Junta de Freguesia de Alcântara de 

situações de carência; 

 Encaminhamento à Proteção Civil de casos graves de habitações e prédios em ruína com risco 

iminente de queda; 

 Encaminhamento ao Delegado de Saúde de casos de insalubridade em habitações e prédios; 
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Espaço Público 
 

A presente informação escrita do pelouro do Espaço Público apresenta dados correspondentes ao 

terceiro trimestre de 2022. 

Todos os procedimentos de higiene tanto na atividade desenvolvida por cada funcionário como 

na utilização dos espaços comuns das instalações do posto de limpeza foram revistos e adaptados 

às exigências da DGS no combate a esta Pandemia.  

Em todo este processo a flexibilidade que já existia nesta equipa, e a disponibilidade de cada um 

destes funcionários, relativamente à panóplia de atividades que desenvolve facilitou a 

implementação das regras que se mantêm com rigoroso controlo de cumprimento. 

A nova organização da equipa foi sendo otimizada ao longo do último ano prevendo que irá 

manter-se durante o ano de 2022. 

Foi desde o início do estado de emergência, e manter-se-á enquanto todo o risco pandémico do 

COVID19 se prolongar, um dos principais focos de preocupação deste executivo a salubridade 

máxima do espaço público investindo sempre em primeiro lugar na garantia da recolha de 

resíduos (papeleiras e limpeza de envolvente de ecopontos e eco-ilhas) e higienização e 

desinfeção dos equipamentos diversos que cabem nas suas competências. 

A equipa técnica que acompanha as obras (da CML ou em delegação de competências) ou nos 

equipamentos sob gestão da Junta e os processos de licenciamento encontra-se em plena 

atividade. 

 

Registo e resolução de ocorrências  
Para o registo das ocorrências e gestão das mesmas está a ser adotado maioritariamente a 

plataforma “Na Minha Rua” (LXI/GOPI (http://lxi2.cm-lisboa.pt)), em todas ocorrências que são 

reportadas, permitindo o acompanhamento da evolução/ resolução da ocorrência por parte do 

munícipe, da Câmara Municipal e dos próprios técnicos da Junta. 

 

 

http://lxi2.cm-lisboa.pt)/
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Os registos tratados da forma anteriormente descrita dão entrada nos serviços da seguinte forma:  

1) Sinalização das ocorrências no terreno através de levantamentos periódicos e/ou por 

comunicação por parte dos munícipes de forma presencial, por telefone ou ainda pelos 

restantes meios institucionais de comunicação com a Junta (e-mail; site, WhatsApp e página de 

Facebook); 

2)  Registo interno das ocorrências na plataforma “Na Minha Rua” LXI/GOPI, 154 situações;  

3)  Registo externo das ocorrências na plataforma “Na Minha Rua” LXI/GOPI 691 situações.  

Foram registadas um total de 845 ocorrências na freguesia, das quais 83, tinham intervenção da 

competência da Junta de Freguesia. A Junta resolveu neste trimestre até ao dia 12 de setembro 

92% das ocorrências cuja correção era da sua competência.  

 

 

As ocorrências estão distribuídas da seguinte forma por atividade: 
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Os registos que se descrevem na presente informação escrita apresentam valores entre o dia 1 de 

julho e o dia 12 de setembro. 

A continuidade do cenário de pandemia em que decorreu este trimestre já não condicionou a 

resposta da junta na resolução das ocorrências tendo as taxas de resolução voltado a refletir a 

normal performance uma vez que está já normalizada a resposta da equipa. 

Das ocorrências registadas na plataforma acompanhamos de perto aquelas situações que embora 

sejam da responsabilidade da CML consideramos serem especialmente importantes para os 

nossos fregueses e cuja resolução tem sido célere. 

Serão ainda referidas e descritas algumas situações, iniciativas e projetos levados a cabo por esta 

Junta, no âmbito do pelouro em questão. 

No âmbito dos registos efetuados na plataforma “Na Minha Rua” e dos resultantes da fiscalização 

interna desta junta são executados constantes trabalhos de correção/manutenção no espaço 

público cujo detalhe dos meses de janeiro a março é o que se passa a descrever por atividade: 

 

Pavimentos pedonais: manutenção e reparação 
Neste terceiro trimestre de 2022, as intervenções de reparação no espaço público mantém a 

normalidade de resposta.  
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Calcetamentos 

Mês de Execução N.º Intervenções Áreas /m2 

julho 13 8,00 

agosto 27 14,95 

setembro 
  

 

 

Pilaretes e frades 

 
 
 

Sinalização vertical e horizontal: reparação e 
conservação 
Neste terceiro trimestre existiu a necessidade de repintura ou novas pinturas de sinalização 

horizontal e reafixação alguma sinalização vertical, conforme demonstram os gráficos abaixo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Meses Colocação Reparação Retirada TOTAIS 

julho 4 5 0 9 

agosto 0 1 0 1 

setembro 
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Deservagem de passeios e terrenos municipais 
As equipas foram reorganizadas tendo neste terceiro trimestre dado seguimento à deservagem 

dos arruamentos, que neste intervalo apresentavam uma grande densidade de infestantes e que 

em muitos locais necessitaram de mais o que uma intervenção neste período. 

Uma vez que esta atividade provoca o levantar de poeiras, esta foi acrescida de cuidados de 

proteção para a população e trabalhadores de junta. Por este facto houve uma seleção cuidada de 

locais e horários onde se tem vindo a intervir.  

 



Informação Escrita do Presidente 
julho a setembro de 2022 

23 

 

 

 

Mês de Execução 
Deservagem em 

arruamentos 

Aplicação 

Desinfestante 
Higienização 

julho 21 0 0 

agosto 45 0 0 

setembro 
   

   

   

Para além destas actividades a equipa da HU efetua outras reparações/ obras nos edifícios sob 

gestão da Junta. Foi feito o acompanhamento das situações reclamadas em equipamentos e 

outras instalações e a respetiva reparação procurando fazer investimento na melhoria de algumas 

destas instalações.  

Para além das ações de conservação e manutenção do espaço público, levadas a cabo pela Junta 

de Freguesia, identificadas e evidenciadas nas tabelas acima, tiveram ainda lugar as habituais 

diligências junto dos serviços da Câmara Municipal de Lisboa. Assim, apresentam-se as seguintes 

informações:  

 

Rede viária: pavimento betuminoso, pavimento 
granítico - manutenção, reparação e 
substituição 
Registamos o decorrer da obra de requalificação do espaço público do Largo do Rio Seco no 

âmbito do programa da CML de “Uma Praça em cada Bairro”. Esta intervenção que é 

maioritariamente em território da freguesia vizinha, a Ajuda, abrangerá o da freguesia de 

Alcântara o início da Rua Diogo Cão, Rua Aliança Operária / Travessa do Giestal, e a Rua Dom João 

de Castro. Irá criar “passeios mais confortáveis, mais árvores e zonas de lazer, maior 

acessibilidade e segurança para peões, e reordenamento do estacionamento  
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Outras intervenções: obras em espaço público 

Neste período tem a junta estado a promover em conjunto com a CML a elaboração de projetos 

para intervenção em espaço público. Estes processos irão decorrer no âmbito das delegações de 

competências que a junta tem vindo a assumir.  

Está a entrar na fase final a requalificação da rua dos Lusíadas no troço entre a rua Luis de Camões 

e a Rua Padre Adriano Botelho que se encontra. 

O Projeto da Capela de Santo Amaro está já em fase de revisão do projeto de execução, foram 

realizadas sondagens de prospeção de patologias. Mais um passo tomado com muita prudência 

respeitando sempre o seu grande valor patrimonial. 

Em fase de projeto acompanhamos a CML no estudo de uma intervenção no troço da Rua Jau 

junto à Calçada da Tapada com vista a reduzir o risco do cruzamento entre estas ruas e ordenar o 

estacionamento.  

Também em estudo está a transformação de alguns espaços verdes na freguesia como o existente 

junto à rua do Alvito. 

Continuamos a aguardar a resposta da CML quanto à adoção das mesmas medidas de acalmia de 

trânsito na Travessa do Giestal; no cruzamento entre a rua da Cozinha Económica, o Largo das 

Fontaínhas e a rua Rodrigues Faria; e na Rua Vieira da Natividade no sentido ascendente antes da 

passagem de peões. 

Aguarda-se ainda data da CML para as intervenções de correção da entrada na rua da Cozinha 

Económica, rua de Cascais e Rua da Junqueira. Na primeira para dar resposta à alteração do 

sentido de trânsito na rua da Cozinha Económica retirando o sinal luminoso e reformulando o 

arranque da rua e do estacionamento do largo, na entrada da rua de Cascais melhorando o acesso 

ao condomínio e estacionamento do Pingo Doce, na terceira a requalificação do pavimento e 

redesenho de passeios com ordenamento de estacionamento e na última a execução de recortes 

de estacionamento de forma a regrar o estacionamento desregrado sobre o passeio.  
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Iluminação pública: solicitações, manutenções, 
reparações 
Reportou-se junto da Câmara Municipal 31 ocorrências respeitantes a anomalias em iluminação 

pública que para além de se ter registado na plataforma, se tem vindo a acompanhar a resolução. 

Estas ocorrências referem-se a um ou mais candeeiros apagados, sendo as intervenções 

referentes na sua generalidade a: avaria na lâmpada do candeeiro (apagada, intermitente, etc.); 

bairro/arruamento/área às escuras – colocação de equipamentos; luminária, lanternas e 

projetores em risco de queda/ ou mesmo caídos, e monumento/fonte/lago com falhas na 

iluminação.  

 

 

 

 



Informação Escrita do Presidente 
julho a setembro de 2022 

26 

 

 

Ambiente e Espaços Verdes 
 

No que toca aos espaços verdes da freguesia, têm sido continuados os habituais procedimentos 

de manutenção, de limpeza e varredura, assim como tomadas as devidas ações de conservação – 

corte, rega manual e podas com alguns ajustes em função da época do ano.  

A Junta recorreu à intervenção de terceiros para algumas intervenções pontuais nos espaços 

verdes nomeadamente no âmbito do controlo da Processionária -Lagarta do Pinheiro na Travessa 

do Giestal e Escola Francisco Arruda, e à data na poda cuidada das espécies arbóreas da Rua Luis 

de Camões uma vez que foi identificado esta necessidade num relatório solicitado a entidade 

competente com o objetivo de intervir cirurgicamente nesta espécie que é um património verde 

da freguesia de Alcântara. 

A Junta procedeu à intervenção em alguns sistemas de rega já muito degradados e/ou com fugas 

tendo-se agravado neste período o vandalismo tanto nestes sistemas como nos jardins com danos 

em arbustos e relvados, como no Jardim Avelar Brotero. 

No entanto em alguns locais como nos canteiros da Capela de Santo Amaro e Pavilhão da Ajuda 

procedeu-se à recuperação de espécies arbóreas com sucesso. 

Juntamos quadro com a descrição das atividades desenvolvidas pela Junta. 

Mês Poda Abate 
Rega de 

árvores 
Rega de vasos 

Deservagem 

de terreno 

Corte de 

Relva 

julho 2 0 281 213 0 4 

agosto 15 0 559 333 5 1 

setembro 
      

 

Não obstante o empenho da equipa dos espaços verdes na manutenção dos jardins regista-se em 

especial no Jardim Avelar Brotero a falta de respeito pelos canteiros dos jardins levam a que haja 

constantemente arbustos e outras plantas danificadas agravado neste período. 
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Limpeza Urbana 
 

No 3º trimestre deste ano efetuaram-se trabalhos de lavagem de via pública e procedeu-se a uma 

cuidada varredura e recolha de resíduos em papeleiras e em volta destas, e noutros locais 

desapropriados. 

Em sequência de celebração de Contrato lnter-administrativo de Cooperação entre o Município 

de Lisboa e a Freguesia de Alcântara para a otimização da utilização de infraestruturas e recursos 

ao nível da higiene urbana, com incidência na limpeza das vias e espaços públicos, e da delegação 

de competências estabelecida com a Câmara Municipal de Lisboa no âmbito do reforço da 

remoção de resíduos junto a Ecopontos e Vidrões, a Junta de Freguesia de Alcântara tem vindo 

sempre a cumprir o compromisso assumido registando as necessidades que verifica ao longo cada 

mês e trimestre. 

A Junta de Freguesia, para além do que foi identificado pela CML, procedeu a um levantamento 

dos locais que correspondiam à descrição apresentada na delegação de competências estando 

esta em constante atualização para melhor responder ao objetivo em causa. 

As atividades desenvolvidas pelo serviço de Limpeza e Higiene Urbana foram alteradas tendo em 

conta as condições de contingência da pandemia e a sua quantificação nos dois primeiros 

trimestres do ano. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Descrição 
3 º Trim 

 

Varredura Manual 633 

Deservagem 66 

Limpeza de Sargetas 0 

Varredora Mecânica 55 

Lavagem 4 

Escola Raul Lino 9 

Capela 6 
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Nos locais que apresentavam questões de salubridade mais críticos como Rua da Junqueira, Rua 

Quinta do Jacinto, pátios do bairro da Quinta do Cabrinha, Rua Fabrica da Pólvora, Bairro do 

Alvito e Av. da Índia, escadinhas da rua de Alcântara, junto ao Pingo doce e Rua Academia de 

Santo Amaro foram mantidas as ações de limpeza e higienização.  

Esta equipa para além da varredura procede também à recolha de alguns resíduos pontuais, 

sinalização de situações anómalas para acionamento de meios adicionais e despejo de papeleiras 

que nesta fase aumentou em quantidade e no período de horário em que é depositado.  

A Junta assumiu esta nova competência de limpeza e recolha de resíduos junto a eco-ilhas e 

vidrões, embora em pouco tenha mudado as rotinas já adotadas pelos serviços visto que esta 

tarefa era já uma preocupação constante do executivo. Registamos neste período um acréscimo 

por parte de fregueses de colocação indevida de resíduos indiferenciados não só junto a eco 

pontos mas também junto a papeleiras, árvores ou recantos na via pública que denotam uma 

falta de cumprimento das regras de salubridade por parte dos fregueses que são hoje de tanta 

importância. 

A recolha de resíduos junto a Vidrões e Ecopontos neste período foi efetuada em alguns casos, e 

quando se verifica necessário, mais do que duas ou mesmo três vezes por dia. 

 

Mês Ecopontos Vidrões 

julho 259 572 

agosto 343 594 

setembro 
  

 

Foram instalados pontos de recolha de óleo usado ao longo da freguesia para reforço da rede de 

recolha e com incentivos para os utilizadores dos mesmos. 

No seguimento de reclamações à CML por parte desta junta relativamente à constante 

acumulação de cartão junto a eco-ilhas de cartão, nomeadamente Largo do Calvário e Rua Luís de 

Camões, a CML em conjunto com a junta implementou nos locais mais críticos um circuito 

adicional de recolha de cartão só para o comércio local, os maiores produtores.  
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Em conjunto com a CML fazemos pontualmente ações de sensibilização na rua, com a presença 

de pessoal identificado na fiscalização dos dejetos caninos. Nestes meses, verificou-se um 

agravamento dos locais em que os donos dos animais falham com o seu dever cívico de manter a 

salubridade do espaço público. 

Neste período a junta acompanhou a intensificação da CML nas ações de controlo de pragas 

nomeadamente desratização em toda a freguesia que foi efetuada por duas vezes, e a limpeza de 

grafitis em alguns pontos da freguesia.  
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Licenciamento Zero 
 

O processo de “licenciamento zero” foi atribuído à junta de freguesia de Alcântara no conjunto de 

competências delegadas pela CML. É um processo que está já integrado na estrutura da equipa na 

junta estando sempre em análise com vista a dar a resposta adequada.  

Algumas esplanadas estão a ser autorizadas diretamente pela CML nomeadamente aquelas que 

ocupam lugares de estacionamento na via, no entanto estão a ser licenciadas pela Junta de 

Freguesia.  

Nos meses de julho a setembro de 2022 registámos a entrada de 18 entidades novas e a 

renovação de 7 entidades, uma vez que a grande maioria das entidades foram renovadas no 

primeiro trimestre do ano. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 Junta continua a apostar numa política de sensibilização para o cumprimento das regras de 

ocupação da via pública e licenciamento, tendo em vista a melhoria do espaço público.  

No âmbito da mobilidade no seguimento da implementação da carreira de bairro da Carris 73B a 

Junta reformulou a carreira do Azulinho de forma a complementar a carreira de bairro servindo 

acesso a serviços que esta não abrange, nomeadamente o acesso à Piscina do Alvito e à Unidade 

de Saúde Familiar Descobertas. Como estímulo à utilização da bicicleta e outros meios de 

deslocação alternativos tem estado a CML a estudar a implementação de uma ciclovia que 

atravesse a freguesia estando a junta acompanhar este processo. 

A junta tem vindo a registar o aumento da utilização de motociclos como meio de transporte de 

fregueses e cidadãos que vivem a freguesia durante o dia. O estacionamento destes veículos está 

Licenciamento Zero Entidades renovadas Entidades novas 
Total entidades 

do mês 

julho 1 12 13 

agosto 6 6 12 

setembro    
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a ser, a maior parte das vezes, em cima de passeios criando grandes constrangimentos aos peões 

e pessoas de mobilidade reduzida. Iniciou-se um trabalho de levantamento dos locais críticos para 

faseadamente e por prioridades se avançar com a implementação de bolsas específicas para 

estacionamento. Foram identificados locais para localizar bolsas de estacionamento de motas na 

envolvente estando a junta a aguardar posição da CML. 

O Espaço Público, a Mobilidade, o Ambiente e Espaços Verdes, são áreas que influenciam o dia-a-

dia da população de Alcântara. Por isso, a Junta de Freguesia tem atuado de forma diligente, 

célere, em proximidade e parceria com as várias entidades públicas e privadas, da freguesia e fora 

desta, a fim de tornar Alcântara uma freguesia segura, ainda melhor para viver, trabalhar e 

estudar. 
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Educação 
 

Componente de Apoio à Família – CAF e AAAF 

A Componente de Apoio à Família (CAF) resulta de um acordo tripartido entre a Câmara Municipal 

de Lisboa, o Agrupamento de Escolas Francisco Arruda e a Junta de Freguesia de Alcântara.  

Trata-se de uma resposta social às crianças e às famílias, prevista nas disposições legais em vigor 

que engloba uma componente para a educação pré-escolar e outra para o 1º ciclo do ensino 

básico nas Escolas EB Santo Amaro e EB Raul Lino, em funcionamento entre 01 de setembro e 31 

de julho. 

 O plano de atividades prevê a dinamização dos “tempos livres” através do desenvolvimento de 

atividades diversificadas de carácter lúdico, expressão plástica, desportiva e musical, entre outras, 

que pressupõem que cada criança possa usufruir de uma maior sociabilização que vão de 

encontro ao seu desenvolvimento, e que decorrem durante o período escolar nos seguintes 

horários: 

 

 

 

 

 

 

 

 

As atividades realizadas anualmente, distribuídas pelas várias tipologias contam com jogos 

didáticos, de tabuleiro, associação, dança, brincadeira livre e visionamento de filmes e leitura 

Ponto de situação das atividades desenvolvidas durante a interrupção letiva e respetiva avaliação. 

As atividades da CAF/AAAF funcionam de 1 de setembro a 31 de julho.  

Antecipação 
Crianças do 1.º Ciclo e do Pré-

escolar 
Das 8h00 às 9h00 

 

Prolongamento 

Crianças do Pré-escolar 

Das 15h30 às 17h00 

Das 17h00 às 19h00 

Crianças do 1º Ciclo Das 17h00 às 19h00 

Interrupções Letivas 
Crianças do Pré-escolar e do 1º 

Ciclo 
Das 8h00 às 19h00 
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Assim tivemos as seguintes frequências nas CAF/AAAFs na interrupção letiva que decorreu de 01 

a 31 de julho. 

 

 1ª Quinzena 1ª Quinzena 2ª Quinzena 2ª Quinzena 

 1º Ciclo JI 1º Ciclo JI 

Santo Amaro 52 41 45 34 

Raul Lino 40 29 44 25 

 

No âmbito das CAF/AAAF, foram privilegiadas todas as atividades possíveis de decorrer no 

exterior (nos pátios, logradouros, jardins), sempre em regime rotativo dos grupos existentes. 

Privilegiamos a utilização das salas mais amplas e arejadas para as atividades. As atividades foram 

desenvolvidas em pequenos grupos ou mesmo individualmente, sempre que possível. Foram 

desenvolvidas atividades culturais, visita à Biblioteca de Alcântara e Museu da Carris, leituras de 

contos, atividades desportivas (ciclismo), piscina (Piscina do Alvito), jogos de pistas, expressão 

corporal, plástica, pintura, aula de zumba e capoeira, xadrez e sessões de relaxamento.  
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Frequência e inscrições CAF/AAAF –  
Ano letivo 2022/2023 

Durante o mês de Julho e Agosto decorreu o período de inscrição e renovação para a CAF/AAAF 

para o ano letivo de 2022/2023, bem como a inscrição para a pausa letiva de Setembro que 

iniciou no dia 01 de Setembro e que termina com o início do ano letivo (entre 14 a 16) de 

Setembro. O processo de inscrição/renovação é realizado pelos encarregados de 

educação/responsáveis legais junto do balcão da secretaria da Junta de Freguesia durante o 

horário de funcionamento da mesma.  

 

 EB1/ JI Santo Amaro EB 1/ JI Raul Lino 

 1º Ciclo JI 1º Ciclo JI 

Interrupção Letiva de Setembro 59 20 42 22 

Setembro 100 39 51 21 

 

 

Praia Campo 2022 
Após dois anos de pandemia e de atividades de verão adaptadas em anos transatos, no passado 

mês de Julho retomamos o Projecto Praia Campo Infância, regressando à sua configuração 

regular.  

Assim, a Junta de Freguesia de Alcântara proporcionou por cada quinzena, a cerca de 200 

crianças, as habituais idas à praia, as dinâmicas de grupo onde reinou a diversão livre e a 

competição saudável (estabelecendo um modelo de jogos micro e macro, em que as equipas 

deveriam vencer a Colónia) e ofereceu atividades e dinâmicas desportivas dentro da freguesia, 

integrando as coletividades do território na corealização destas atividades e disponibilização de 

espaços.  

No presente ano o principal motivo desta iniciativa foi a ecologia, o desporto e os hábitos de vida 

saudáveis, todas as dinâmicas dinamizadas pelo corpo de monitores e colaboradores foram 

objeto de exploração destas temáticas, desde a criação de uma mascote de grupo (com lixo 

reciclável alusivo a um animal em vias de extinção), às atividades desportivas e lúdicas da mais 
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diversa natureza, tais como por exemplo, o Eco-Trivial, Eco-Cluedo, Peddy Papper de Estilo de 

Vida Saudável, Natação Livre, Canoagem, Ciclismo, Rugby, Escalada e outros jogos de recreio mais 

pontuais e adequados a cada faixa etária. 

Deste programa beneficiaram gratuitamente todas as crianças e jovens entre os 6 e os 14 anos de 

idade residentes (ou a estudar na freguesia), que se inscreveram para o efeito nos serviços 

administrativos da Junta de Freguesia, aquando da sua divulgação.  

 

 

 

 

 

 

 
 

Pequenas reparações nas Escolas 
Foram também realizadas pequenas reparações pela Junta de Freguesia nas EB Santo Amaro e 

Raul Lino, de acordo com o estabelecido por Delegação de Competências da CML: 

 Substituição de lâmpadas fluorescentes e reparação de tomadas elétricas; 

 Substituição de vidros; 

 Substituição e reparação de estores; 

 Substituição de autoclismos; torneiras; troca de canhões e fixação, fechaduras e puxadores de 

portas;  

 Verificação de avarias em equipamentos nos refeitórios da EB Raul e Santo e Amaro; 
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Apoios às Escolas 
A Junta de Freguesia de Alcântara continua a apoiar as escolas no decorrer do ano letivo através 

de: 

 Limpeza e manutenção dos pátios e espaços exteriores e jardins das EB Santo Amaro e Raul 

Lino; 

 Limpeza anual das escolas Raul Lino e Santo Amaro; 

 

Outras Atividades 
Durante o mês de Agosto foram preparadas as atividades e reabertura das CAF/AAAF, para a 

pausa de Setembro e início do ano letivo 2022/2023. 

É feito o acompanhamento das equipas responsáveis pela limpeza anual das escolas. 

Preparação e envio dos relatórios finais de atividades e listas de frequências âmbito do 

desenvolvimento da Componente de Apoio à Família (CAF- 1º CEB) e Atividades de Animação e de 

Apoio à Família (AAAF- Educação Pré-escolar) e de acordo com o estabelecido no Contrato de 

Delegação de Competências. 

A Junta de Freguesia manteve a representação nos Conselhos Gerais do Agrupamento de escolas 

Francisco Arruda; da Escola Secundária Fonseca Benevides e da Escola Secundária Rainha D. 

Amélia. 
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Envelhecimento Ativo 

 

UAS – Universidade de Alcântara Sénior 

Nos meses de julho e agosto, a Universidade Alcântara Sénior (UAS) não esteve em 

funcionamento, porque encontrou-se em período de férias.  

 

O ano letivo 2021-2022 terminou a 30 de junho e no dia 7 de julho organizou-se um almoço 

comemorativo final de ano, no Parque das Merendas, do Instituto Superior de Agronomia. O 

stand da UAS na Romaria de Santo Amaro manteve-se aberto para divulgar as atividades da 

Universidade, até ao dia 3 de julho, que foi o último dia do evento.    

 

No entanto, as aulas de Ginástica Sénior mantiveram-se e funcionamento até ao final do mês de 

julho, a pedido dos alunos e tendo em conta a relevância de promover o desporto e a vida ativa 

na freguesia ao longo do ano.  

No mês de julho, abriram-se os ensaios do Coro da Junta de Freguesia de Alcântara a toda a 

comunidade da UAS, para quem quisesse participar, em formato “Encontros Musicais” e em 

espaços diferenciados (Mercado Rosa Agulhas, Sala 1 da UAS e Jardim Brotero Avelar).    

 

Durante estes dois meses, esteve-se a preparar o próximo ano letivo e, como tal, decorreram 

várias reuniões: internas, de equipa, com a diretora pedagógica, com os professores e com a 

RUTIS (on-line) para se definir a estrutura e as principais ações a realizar no próximo ano. Os 

elementos do grupo dos “400 Anos de História de Alcântara” (alguns professores da UAS), que se 

está a formalizar no âmbito da UAS, também se reuniram em julho para planear o projeto do 

documentário histórico sobre o bairro.    

 

As matrículas para o novo ano letivo iniciaram a 5 de setembro e aulas a 26 do mesmo mês, com 

uma oferta curricular mais alargada. Neste ano letivo teremos mais 7 disciplinas, 

comparativamente com o ano anterior, designadamente:  
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 Artes e Cultura | 5ª feira | 14h30 às 16H30 | Sala 1 JFA | Descrição: Proporcionar à 

Comunidade Académica um olhar crítico sobre a evolução da vida cultural e artística moderna.  

 Formação e Teoria Musical | 3ª Feiras | 17H às 18H30 | Sala 1 JFA | Descrição: 

Aprender a ler notas na pauta, a distinguir as claves, tons e semitons, a escrever acordes e 

pequenas composições, bem como executar alguns trechos musicais com a nossa voz e corpo. 

 Fotografia e Processos Criativos | 5ª feira | 10H às 13H | 15 em 15 dias | Sala 1 

Biblioteca | Descrição: Criar um projeto final a ser apresentado ao público da freguesia, 

através dos equipamentos que os alunos possuam (sejam máquinas fotográficas, ou 

telemóveis). Abordagem de tópicos relacionados com a história da fotografia; e explorar as 

necessidades técnicas dos participantes.    

 Futebol a Andar | 5ª feira | 16H às 17H30 | Pav. Atlético Clube de Portugal | Descrição: 

Modalidade nascida em Inglaterra, tem como principal regra a proibição de correr. Para além 

da componente desportiva, trata-se de uma modalidade que promove a integração e o 

convívio de grupo, em prol de um envelhecimento saudável. 

 Matemática no Dia à Dia | 4ª feiras | 11H30 às 13H | Sala 2 Biblioteca | Descrição: 

Rever alguns conceitos da Matemática e sua aplicação no quotidiano. Serão encontros 

práticos, com atividades que envolvam aritmética, álgebra, geometria, trigonometria, 

estatística, probabilidades e matemática financeira.  

 Personalidades | 4ª feiras | 14H30 às 16H30 | Sala 3 Biblioteca | Descrição: Aborda em 

diferentes perspetivas as histórias de vida de personalidades, reconhecidas em diferentes 

esferas, seja: cultural, política, económica, ou religiosa, como por exemplo: Eva Peron, Pablo 

Neruda, Sebastião Salgado, Yves Saint Laurent, Joana Vasconcelos, Charles Chaplin, Ghandi, 

Martin Luther King, etc. 

 Temáticas Pluriculturais | 3ª feiras | 15H35 às 17H05 | Sala 3 Biblioteca | Descrição: 

Disciplina lecionada nas universidades Sorbonne e Harvard desde há largos anos, que aborda 

diferentes temáticas, adaptadas ao contexto atual, tais como: algumas teses sobre a natureza 

da União Europeia; alguns dos princípios do Direito; a importância do orçamento de Estado; a 

economia e os objetivos; a literatura e o pensamento; entre outros.    

 

As aulas de Cavaquinhos funcionarão no Centro de Formação da Paróquia de Alcântara (Sala do 

Piso 2), de forma a conciliar horários e espaços disponíveis para a realização de algumas 

disciplinas em simultâneo.  
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Nesta consonância, para além da Sala 1 da UAS (na cave), do Salão da JFA e das 3 salas na 

Biblioteca de Alcântara, haverá mais dois espaços da freguesia, onde se realizarão aulas da UAS: 

no Clube Atlético de Portugal (disciplina “Futebol a Andar”) e na Paróquia de Alcântara.  

 

Para este ano letivo, à semelhança dos anos anteriores pré-pandemia, passa a vigorar o período 

experimental por três semanas no início do ano letivo (de 26 de setembro a 14 de outubro), ou 

seja, os alunos poderão participar em qualquer disciplina, tendo em conta, no entanto, sempre a 

lotação de cada sala. Após esse intervalo de tempo, os alunos deverão inscrever-se nas disciplinas 

que pretendem frequentar e efetuar o respetivo pagamento, até ao dia 28 de outubro.        

 

 

Conversas em Saúde 

Neste período não se realizou nenhum encontro de Conversas em Saúde, porque o último 

decorreu em junho. Habitualmente, na interrupção letiva das aulas da UAS não se realizam estes 

encontros. As sessões mensais retomarão, assim, em outubro´22.  

 

Atividades gratuitas para a População com mais 

de 55 anos residentes na Freguesia 

As atividades gratuitas para residentes da freguesia com mais 55 anos são: Canto Coral (5ª 

feiras, das 11h às 13h), Dança, Ritmos e Movimento (2ª e 4ª feira, das 14h às 15h) e Tai 

Chi (3ª e 5ª feira, das 10h às 11h), retomaram com normalidade no mês de setembro, em regime 

presencial, no salão da Junta de Freguesia.  

Durante o mês de julho, estas atividades decorreram com normalidade. No mês de agosto, 

interromperam para férias e retomaram em início de setembro.  

As modalidades Coro e Tai Chi tiverem representação na Romaria de Santo Amaro, com atuação 

em palco e no largo da Capela de Santo Amaro, respetivamente.      
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Desporto 
 

Gabinete de Apoio ao Desporto (GAD) 

O trabalho desenvolvido pelo Gabinete de Apoio ao Desporto da Junta de Freguesia de Alcântara 

tem como principal orientação as atividades e orientações consideradas nas grandes opções do 

plano de 2022 elaboradas pelo executivo desta junta de freguesia. 

Ao longo destes últimos meses foi dada continuidade ao trabalho no apoio aos clubes, tanto na 

vertente financeira, correspondendo aos pedidos de apoio por estes efetuados, como na cedência 

de transportes, de forma a reduzir o encargo dos clubes com as deslocações das suas equipas 

para as respetivas competições. 

Por outro lado, tivemos a preocupação de informar os clubes da freguesia acerca das 

possibilidades de financiamento através das linhas de apoio disponibilizadas pela Câmara 

Municipal de Lisboa ao abrigo do programa complementar de apoio do Município de Lisboa. 

Ainda no que respeita ao apoio aos clubes foram efetuadas várias comunicações com entidades 

da freguesia que possuem espaços desportivos ou pavilhões Gimnodesportivos com o objetivo de 

facilitar o acesso aos mesmos pelos clubes da freguesia, uma vez que existe por parte dos clubes 

uma necessidade deste tipo de espaços devido ao aumento do número de praticantes e equipas 

que se verificou neste ultimo ano. 

Neste âmbito da relação com os clubes, foram ainda realizados os Prémios de Mérito Desportivo 

e Associativo na freguesia de Alcântara. Estes prémios têm como objetivo homenagear as 

pessoas que se destacaram dentro dos clubes durante a época desportiva. Assim, foi realizada 

uma cerimónia relativa à época 2021-22 durante a Romaria de Santo Amaro para entrega dos 

referidos prémios que contou com a participação de 15 clubes e coletividades da freguesia tendo 

sido destacado um elemento de cada, escolhido pelo próprio clube. 

Desta forma, encerrámos também um ciclo iniciado em 

Janeiro de 2021 com a campanha lançada na área do 

desporto, Em Alcântara #NAODESISTIMOS, que tinha 

como objetivo promover a resiliência dos clubes da 
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nossa freguesia e a recuperação da dinâmica desportiva devido à paragem forçada pela 

pandemia. 

Entregámos a cada elemento premiado e ao dirigente respetivo um cachecol comemorativo desse 

período que significa o terminar de um ciclo que envolveu toda a comunidade desportiva e 

associativa em Alcântara. 

No âmbito da relação com outras instituições da freguesia, continuámos a dar enquadramento 

aos 4 estagiários do Curso Profissional de Apoio à Gestão Desportiva da Escola Secundária 

Fonseca de Benevides (ESFB) que se encontram a realizar o seu estágio profissional nesta área e 

que teve o seu término no final do mês de julho.  

Os estagiários desenvolveram atividades de apoio ao CAF, durante os treinos proporcionados pelo 

Programa Clube Alfacinha nas escolas de 1º ciclo de Alcântara e ainda apoiaram as atividades da 

junta de freguesia no âmbito desportivo que realizámos durante estes meses, nomeadamente no 

torneio de Futsal da Romaria. 

Ainda dentro deste capítulo das funções do GAD, foram desenvolvidas um conjunto de iniciativas 

em parceria com o departamento de Educação da Junta, nomeadamente na preparação e 

realização das atividades de verão (Praia Campo) e na interrupção letiva de Verão (CAF). 

A participação da Junta de Alcântara no Programa Município Amigo do Desporto (MAD) tem 

como objetivo promover a melhoria das práticas desenvolvidas por nós no âmbito desportivo. 

Este programa é constituído por várias dimensões, sendo uma delas a possibilidade de consultar 

projetos desenvolvidos por outras autarquias no âmbito do desenvolvimento desportivo. Nestes 

meses foi possível analisar um conjunto de boas práticas desenvolvidas por vários municípios no 

que diz respeito ao funcionamento das suas instalações desportivas. 

Durante estes meses foi também concluído o capítulo do livro que será editado pelo Programa 

MAD. Alcântara Saúde e Vida Ativa, é o tema desse capitulo e pretende caracterizar o trabalho 

desenvolvido na freguesia neste âmbito. 

 

Conhecimento e Formação 

De acordo com a organização do plano de atividades, a Formação é um dos eixos que orienta a 

atuação da junta no que diz respeito ao desporto e atividade física. Entende-se que a intervenção 
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do Gabinete deve ter como pressuposto decisões fundamentadas em dados concretos e estudos 

que advêm da participação em ações de formação e congressos dedicados à temática do 

desporto.  

Nesse sentido participámos em dois momentos formativos: 

-  Congresso Urban Sports 4All – Sport - Friendly City with Public Spaces that Promote Physical 

Activity and Sport, organizado pela Câmara Municipal de Lisboa e a Faculdade de 

Motricidade Humana da Universidade de Lisboa, no dia 8 de julho. 

-  Webinar BEACTIVE para os municípios, promovido pelo IPDJ também em Julho. 

 

Oferta Desportiva 

O GAD estabelece ainda um conjunto de relações com outras entidades com quem desenvolve ou 

apoia a realização de variadas iniciativas. Umas que estão definidas ao nível do plano anual de 

atividades e outras que foram sendo solicitadas ao longo destes meses: 

- Continuamos a apoiar os “Clubes Alfacinha” que decorrem nas escolas de 1º ciclo da freguesia, 

seja através da participação dos Estagiários da ESFB que estão connosco ou mesmo através de 

disponibilização de recursos materiais ou transporte para que os participantes desta oferta 

desportiva nas escolas tenham uma atividade de qualidade. 

- Apoiámos a realização de um evento no âmbito do Desporto Escolar do Agrupamento de 

Escolas Francisco Arruda, nomeadamente na EB1 Raul Lino, um corta-

mato escolar, que contou com a participação de 250 alunos da escola, do 

pré escolar ao 4º ano, e que envolveu a colaboração de professores e 

auxiliares das escola, assim como os técnicos do curso profissional de 

apoio à gestão desportiva da Escola Secundária Fonseca Benevides 

- Continuamos a trabalhar na divulgação do Remo junto da população 

de Alcântara, nomeadamente a população juvenil, através da promoção de atividades de remo no 

âmbito das interrupções letivas das escolas e também através das reuniões efetuadas com o 

objetivo de desenvolver um modulo (programa) da modalidade de Remo no curso profissional de 

apoio à Gestão Desportiva da Escola Secundária Fonseca de Benevides. 
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- No início do mês de Setembro reunimos com a Gebalis e com a Fundação Benfica com o intuito 

de perceber melhor de que se tratava a Community Champions League.  

Depois de reunirmos, concluímos que é um projeto muito interessante para a Junta de Freguesia 

se envolver. Para além da componente desportiva, tem uma componente social muito forte que 

acreditamos ser muito benéfica para os participantes. 

Para explicar melhor, esta componente social acaba até por ultrapassar a componente desportiva, 

uma vez que a aquisição da maioria dos pontos é feita fora do campo. Para além de ser um 

projeto atrativo, Alcântara reúne todos os recursos necessários para sua implementação. 

 

Torneios e Eventos 

No final do mês de Junho decorreu a Romaria de Santo Amaro e com o regresso deste evento, 

também houve o regresso do Torneio da Romaria. Este torneio faz parte da tradição que é a 

Romaria de Santo Amaro e, como é habitual, contou com equipas de coletividades e clubes da 

freguesia. 

As coletividades que participaram foram o Grupo Sport Chinquilho Junqueirense e Giestal, o Clube 

Desportivo Santo António de Lisboa, a Academia de Santo Amaro, o Atlético Clube de Portugal, o 

Café Dias (que participou na forma de Real De Santo Amaro, clube histórico da freguesia) e ainda 

a Junta de Freguesia de Alcântara. 

O torneio realizou-se durante a tarde do dia 2 de julho, no Pavilhão Eng. Santos e Castro do 

Atlético Clube de Portugal e foi o Clube Desportivo Santo António de Lisboa que saiu vencedor, 

com O Grupo Sport Chinquilho Junqueirense E Giestal a assegurar o segundo lugar.  

Foi um evento que, para além da componente desportiva e de competição informal, contou com 

muito convívio, boa disposição e, acima de tudo, bom senso de todos os participantes. 

Por outro lado, durante os primeiros quatro dias da 

maior festa de Alcântara realizaram-se um conjunto de 

aulas abertas à população, nas modalidades de Yoga, 

Tai-chi, Pilates e Zumba. 

O Programa Alcântara Ativa em conjunto com o Tai-chi 
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esteve no miradouro da capela de Santo Amaro e contou com a participação daqueles que não 

quiseram deixar de fazer a sua prática regular, assim como alguns curiosos que experimentaram 

estas atividades pela primeira vez. 

Ainda no mês de junho, a Junta de freguesia de Alcântara participou no Torneio de 3x3 em 

Basquetebol organizado pela CML no âmbito do projeto europeu Urban Sports 4all.  

Este evento viu a sua data alterada para o final deste mês e como tal não pudemos contar com as 

8 equipas previstas inicialmente. Assim, participámos com 2 equipas, nos escalões de Mini12 e 

Sub-14, sendo as mesmas apuradas para o Torneio Internacional a realizar no mês de Julho no 

âmbito deste mesmo projeto. A prestação das equipas foi bastante positiva, pois nos 4 dias de 

competição a equipa de Mini12 classificou-se em 1º lugar e a de Sub-14 conquistou um lugar no 

pódio, atingindo o 3º lugar da competição. 

Durante o mês de Setembro irá acontecer a Semana Europeia do Desporto e a Junta de Alcântara 

irá associar-se a este programa através da realização de alguns eventos. Iremos assinalar o dia do 

desporto na Escola através de atividades de ciclismo junto das crianças de 1º ciclo e no dia 29 de 

Setembro daremos também o pontapé de saída para uma nova atividade que iremos desenvolver 

através da Universidade sénior de Alcântara, o Futebol a Andar. Esta atividade será integrada no 

dia do desporto sénior e iremos usufruir desta plataforma internacional para divulgarmos esta 

atividade. 

 

Desporto + 

O Desporto+ é uma área de atuação que tem como objetivo proporcionar o acesso à prática 

desportiva diária e regular à população de Alcântara.  

Demos continuidade ao trabalho desenvolvido ao nível do Desporto ao Ar livre. Nesta área de 

intervenção realizámos uma reunião com a associação Trilhos do Costume que pretende 

desenvolver atividades ao ar livre no parque florestal de Monsanto e solicitou a nossa 

colaboração para a realização das mesmas. Ficou em análise a possibilidade de criação de um 

centro de marcha e corrida associado aos trilhos florestais de Monsanto com a colaboração da 

Junta de freguesia de Alcântara e a referida associação. 
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Por outro lado, continuámos o processo de encontrar mais oferta para o Desporto ao Ar livre. 

Durante deste período de Julho a Setembro, continuámos a explorar outras soluções que o 

Parque Florestal do Monsanto pode oferecer. 

Com as informações que obtivemos com o contacto inicial com o Espaço Monsanto tentámos 

delinear uma forma de comunicar a existência destes percursos e qual seria a ordem ideal da 

partilha dos mesmos. Apercebemo-nos que inicialmente iríamos mostrar os trajetos de 

dificuldade mais reduzida e íamos aumentando progressivamente a dificuldade, com o intuito de 

criar uma lógica de continuidade. 

Ainda neste capítulo do desporto ao Ar livre realizámos em parceria com os colegas do espaço 

público o mapeamento dos locais possíveis de instalar uma estrutura urbana de prática de 

atividade física (calistenia e Street Workout), dando seguimento ao trabalho já efetuado 

anteriormente nesta área. 

A implementação deste tipo de equipamentos, permite a promoção de uma vida ativa e saudável 

através da prática de atividade física e exercício ao ar livre. Por outro lado, a gratuitidade do 

acesso a estes equipamentos é igualmente um incentivo à prática de exercício físico por parte da 

população da freguesia e da cidade de Lisboa. Assim, as localizações identificadas por nós como as 

mais indicadas para a colocação de um equipamento com estas características encontram-se 

definidas abaixo. 

- Zona Ribeirinha – Zona relvada junto a passagem superior pedonal em frente ao Centro de 

Congressos de Lisboa. Zona muito frequentada por praticantes de desporto informal. 

- Doca de Santo Amaro – na zona Este, entre o Restaurante Rui dos Pregos e o edifício do Clube 

Ferroviário de Portugal. Ou na zona entre o mesmo restaurante e a Associação Naval de Lisboa 

(em frente à porta 3 – da doca de Santo amaro) 

Com o objetivo de promover a integração das pessoas com deficiência na comunidade, o 

desenvolvimento de uma atividade na área do desporto adaptado é um dos desígnios para este 

mandato em termos desportivos. Nesse sentido reunimos com a Câmara ade Lisboa de forma a 

percebermos como podemos implementar o programa Mov’in na nossa freguesia  
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- Alcântara Ativa 

O Programa Alcântara Ativa proporciona aulas de Yoga, Pilates e Zumba à população da freguesia 

com o objetivo de garantir uma oferta de atividade física na área da saúde e do bem-estar. 

 Abaixo seguem os dados relativos à participação e inscrições dos alunos destas aulas nos meses 

de Junho e Julho, considerando que durante o mês de Agosto o programa é interrompido. 

Mês 

PILATES YOGA ZUMBA 
TOTAL 

ALUNOS nº 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

nº de 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

nº de 
alunos 
ativos 

nº de 
aulas 

Participações 
em aula 

Junho 35 15 116 24 16 152 4 4 16 63 

Julho 15* 14 76 11* 16 114 7 4 27 33* 

(*)apenas considera alunos ativos até ao dia 15 de Julho 

 

No final do mês de Julho informamos os alunos acerca do reinício para Setembro e aproveitamos 

para lançar um questionário de avaliação do nível de satisfação dos alunos acerca do Programa. O 

questionário foi realizado através de um Google Forms que os professores divulgaram nos seus 

grupos de Whatsapp e obtivemos 62 respostas. 

Assim apresentamos abaixo alguns dos resultados mais significativos deste estudo: 

Caracterização da População: 

- As nossas aulas são frequentadas principalmente por alunos do sexo feminino (95,2%), 

com idades entre os 35 e os 65 anos (77,4%), e com formação superior (75,8%). A grande 

maioria dos Alunos pratica 2x semana (74,2%) e já pratica na JFA há mais de 6 meses 

(70,9%). Quase metade (41,9%) não praticava a modalidade (Yoga ou Pilates) antes de 

começar connosco na JFA. 

Indicadores de qualidade de serviço (% de alunos que se encontra satisfeito ou muito satisfeito – 

numa escala de 5 níveis de muito insatisfeito a muito satisfeito - em relação ao indicador 

avaliado): 

 - Qualidade das instalações e espaço de aula – 75,8% 

 - Horários – 71% 

 - Qualidade dos Professores e Ambiente de aula – 77,4% 

 - Preço das mensalidades – 79% 
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 - Material utilizado nas aulas – 53,2% (a melhorar) 

 - Limpeza e higiene das instalações – 43,5% (a melhorar) 

Indicadores Globais de Satisfação: 

 - 96,8% Dos alunos está satisfeito ou muito satisfeito com o Programa Alcântara Ativa 

- 98,4% Recomendariam a amigos ou familiares a inscrição nas aulas deste programa. 

- 98,4% Têm intenção de renovar a inscrição nas aulas deste programa em Setembro. 

 

Alcântara Saúde e Vida Ativa 

As atividades que estão a ser desenvolvidas nesta área de atuação têm um caracter gratuito e são 

dirigidas à população sénior da freguesia. Nesse sentido apresentamos abaixo o trabalho 

desenvolvido nesta área de atuação: 

O Programa + 55, é um programa da CML que continua a ser desenvolvido na nossa freguesia 

desde 2018. Temos 4 polos/grupos em funcionamento que interromperam as aulas no final de 

Julho e irão regressar a partir do mês de Outubro. 

Dentro deste enquadramento existem ainda atividades gratuitas para os residentes na freguesia 

com mais de 55 anos no âmbito da prática de atividade física. As atividades são a Dança e o Tai-

chi. 

Abaixo segue o quadro com a informação relativa ao número de inscritos e presenças. 

Mês 

Tai-chi Dança 
TOTAL 

ALUNOS 
nº alunos nº de aulas 

Participações 
em aula 

nº de 
alunos 

nº de aulas 
Participações 

em aula 

Junho 31 8 133 12 8 55 43 

Julho 32 7 93 * * * 32* 

(*)Sem informação disponível à data da realização deste documento 
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Em colaboração com o departamento da ação social da Junta continuamos a desenvolver o 

projeto Pedalar sem idade. Para além da realização dos passeios reunimos com a entidade 

promotora deste projeto de forma a alargarmos a sua existência às instituições de solidariedade 

social da freguesia. Para tal foi realizada uma reunião com essas entidades de forma a aferir o 

interesse das mesmas em participar neste projeto. 

Durante este trimestre tratámos ainda de introduzir uma nova disciplina na Universidade de 

Alcântara Sénior, o Futebol a andar. Este foi um processo que se iniciou no dia 12 de Maio com 

uma sessão teórica sobre o que era esta nova modalidade. No dia 19 de Maio decorreu a sessão 

prática no Complexo Desportivo do Alto do Lumiar. Depois destas duas sessões iniciámos um 

processo de pesquisa para perceber qual era a melhor forma de operacionalização. 

Desta pesquisa surgiu a necessidade de encontrar um técnico certificado para orientar os treinos, 

um espaço físico e o material necessário. Em relação ao material, é importante referir as balizas, 

que têm uma medida específica. Neste momento, foram encontradas todas as soluções para estas 

questões e encontra-se tudo orientado para iniciar a atividade. 

O técnico certificado é o Murilo Machado, os treinos irão realizar-se no pavilhão do Atlético de 

Portugal e vamos colocar lonas nas balizas, de forma a encurtar o tamanho das mesmas para 

ficarem com as medidas adequadas. 

 

Programa Escola + Desporto 

O Programa Escola + terminou no final do mês de Junho e irá retomar a partir do dia 16 de 

Setembro nas escolas de 1º ciclo da freguesia com as turmas do pré-escolar. O Programa atua 

junto de 6 turmas do pré-escolar e conta com a participação de mais de 120 crianças entre os 3 e 

os 6 anos de idade 

Este ano letivo o programa divide-se em duas áreas temáticas: Literacia Física – que é constituído 

por uma aula por semana desde o início do ano letivo até ao final do mesmo; Yoga na infância que 

se operacionaliza através de um bloco de 8 aulas para cada uma das turmas. 

Quanto à Literacia física foram entregues as avaliações dos alunos às respetivas educadoras que 

as comunicaram aos Encarregados de Educação. Por outro lado, apresentamos abaixo os dados 

relativos ao ultimo mês de atividade deste programa. 
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.. Raul Lino EB1 Santo Amaro 

Mês Nº de aulas 
Nº de participações 

em aula 
Nº de aulas 

Nº de participações em 
aula 

Junho 12 203 9 187 

 

Em relação à atividade de Yoga na infância, que concluiu no mês de Maio após a realização de 48 

aulas (8 a cada turma), apresentamos à frente os resultados do questionário de Avaliação 

efetuado aos Encarregados de Educação (60 respostas) e às Educadoras (7 respostas) de cada 

uma das salas participantes. O questionário foi construído em conjunto com a Escola Sunshine 

Yoga que foi nossa parceira neste programa. 

Avaliação dos Encarregados de Educação (EE): 

 94,9% Identifica que os seus filhos tiveram uma boa receção às aulas de Yoga; 

 91,5% Refere que os seus educandos realizam as posturas de Yoga aprendidas com 

motivação, havendo inclusive, bastantes comentários referindo a realização dessas 

mesmas posturas em casa. 

 84,7% Avalia globalmente o programa entre 4 e 5 valores numa escala de 1 a 5 

Avaliação das Educadoras: 

 A avaliação foi efetuada em 4 dimensões (Organização do Programa; Observação do 

comportamento das crianças; Desempenho dos professores de Yoga e Avaliação Global), 

sendo sempre classificada com nível de 4 ou 5 (escala de 1 a 5) em praticamente todos os 

indicadores. No entanto, a grande maioria das Educadoras referiu que a duração do 

programa foi curta e pretendiam mais tempo. 

Outro dos aspetos que considerámos na elaboração deste projeto foi a capacitação das 

educadoras com ferramentas que possam ser utilizadas na sua prática diária com os alunos. 

Assim, para além das informações, interações e feedbacks que decorrem do trabalho em 

coadjuvação entre Educadora e Professora de Yoga, conseguimos ir mais além, proporcionado um 

momento de formação específico (dado pela Professora Ana Barrias) às educadoras envolvidas no 

projeto e aos professores que se quiseram juntar a esta iniciativa.  

A formação decorreu num sábado de manhã na EB1 Raul Lino, teve a duração de 3 horas e contou 

com a participação de 11 professores e educadoras do Agrupamento de Escolas Francisco Arruda.  
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A avaliação deste momento foi bastante positiva da 

parte de todos os intervenientes que demonstraram 

vontade de vir a repetir no futuro esta experiência.  

Quanto ao Projeto Yoga na Infância nos JI de Alcântara, 

ficou demonstrada a importância do mesmo, assim com 

a vontade expressa de todos em dar continuidade ao projeto no próximo ano letivo mas com 

maior número de sessões por turma. 

Ainda dentro do âmbito do Programa Escola +, mas em parceria com o departamento de 

Educação da junta iremos realizar durante o CAF de Setembro (antes das aulas iniciarem) uma 

atividade piloto denominada brincar na floresta. Esta atividade tem como objetivo preparar uma 

das dimensões que está contemplada para o próximo ano letivo em relação ao Programa Escola +. 

Consiste na realização de um conjunto de brincadeiras no Espaço da Tapada da Ajuda com a 

orientação de uma técnica certificada pela Escola da Floresta e que possibilitará um conjunto de 

vivências e experiências às crianças que decorrem da interação com a natureza e têm um forte 

impacto tanto do ponto de vista físico como emocional. 

Esta primeira fase será de uma sessão prática para cada grupo de alunos (aproximadamente 20) e 

terá no total 8 sessões (4 para cada escola). A Continuidade deste programa dependerá da 

avaliação deste piloto e a segunda fase de implementação já se pretende que que ocorra com 

mais sessões por grupo e tenha um caracter regular durante 6 a 8 sessões ao longo do ano letivo. 
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Informação e Comunicação 

Apesar de esta ser uma temática transversal a todas as áreas anteriores, no plano de atividades 

ela é considerada com um eixo específico de intervenção. Um dos objetivos definidos nesta área 

era o de desenvolver campanhas de comunicação de promoção da atividade física e do desporto e 

da importância do mesmo para a saúde da população. 

Nesse sentido, realizámos as seguintes campanhas: 

- Campanha de Promoção dos Clubes da freguesia 

 Com o objetivo de divulgarmos o trabalho que os clubes desenvolvem não só no âmbito 

desportivo, mas também na relação com a comunidade, realizámos um conjunto de 

publicações no Facebook da junta de freguesia. As 8 publicações realizadas procuraram 

evidenciar o trabalho em prol do desenvolvimento desportivo da freguesia e os 

resultados desportivos mais 

significativos dos clubes que possuem 

atividade desportiva regular.  

 Por outro lado, foi realizada uma Tela 

para destacar o trabalho individual da 

Atleta Inês Matos (atleta de Tenis de 

Mesa do Boa HoraFC), que se tem 

evidenciado pelos excelentes resultados nesta modalidade, tanto nacionais como 

internacionais. Esta tela será colocada nas instalações do Boa Hora FC com o objetivo de 

premiar o trabalho efetuado pela Inês e pelo clube servindo de modelo e reforço da 

identidade do clube e da freguesia. 

- Campanha de promoção do Programa Alcântara Ativa: 

 Tendo em conta os ótimos resultados do questionário aplicado no âmbito do programa 

Alcântara ativa, realizámos algumas publicações no Facebook destacando a excelente 

avaliação dada ao Programa pelos alunos que o frequentam. 
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Juventude 

 

Apoio ao Movimento Associativo Juvenil 

Durante este trimestre, continuámos a fomentar a relação com a principal associação juvenil da 

freguesia, a Associação de Estudantes do Instituto Superior de Agronomia. 

Apesar de se tratar de um trimestre em que esta associação teve menos intervenção, uma vez 

que á a “pausa” do ano letivo, tentámos manter o contacto e pensar em possíveis projetos para o 

início deste ano letivo. 

 

Participação e Cidadania 

Em agosto de 2023, Portugal vai receber as Jornadas Mundiais da Juventude e uma das cidades 

que vai albergar os jovens envolvidos é Lisboa.  

O Centro Paroquial de Alcântara vai ter um núcleo de voluntários e, de forma a tornar este evento 

um sucesso, iniciámos um processo de identificação de possíveis espaços que pudessem acolher 

estes voluntários, ou seja, estamos a dar o apoio logístico necessário. 

Depois de identificados os espaços, entrámos em contacto com a gerência dos mesmos e o 

processo de seleção já está em andamento. Estes espaços serão utilizados para dormidas, higiene 

pessoal e algumas atividades ao ar livre. 

Depois de analisar a potencial adesão para o dia em que a reunião estava inicialmente marcada, 

decidimos que a melhor opção seria adiar a mesma. Desta forma, continuámos o processo de 

preparação de forma a melhorar o que precisava de ser melhorado.  

A estrutura será mantida - vai começar com uma pequena apresentação do inquérito (uma 

seleção de perguntas que achámos mais interessantes apresentar), seguido da apresentação do 

Plano Anual para a Juventude, finalizando com uma troca de ideias entre todos os participantes. 
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Piscina Municipal do Alvito 
 

No decorrer do presente trimestre demos continuidade ao trabalho desenvolvido na 

diversificação da oferta de atividades e horários, de modo a responder sempre à procura e 

necessidades dos nossos utentes que solicitam as modalidades existentes no nosso complexo 

desportivo da Piscina.  

Existe diariamente uma enorme e rápida adaptação às constantes solicitações na procura de 

serviços desportivos e à sua variabilidade de prática, sendo necessário, apresentar soluções 

adequadas aos desafios existentes e garantindo a todo o momento a melhoria das condições de 

acesso à prática desportiva. 

Neste momento, a Piscina Municipal do Alvito continua com uma utilização diária de 850 utentes, 

com uma gestão orientada para parâmetros de excelência em relação ao serviço que presta. 

Continuámos a fazer um enorme esforço e dedicação para que haja um crescimento significativo 

relativamente aos inscritos nas atividades da piscina, que será muito superior se acrescentarmos 

os atletas inscritos na competição (CNATRIL). 

Podemos analisar na tabela abaixo que o resultado à data da Assembleia de Freguesia conta com 

1245 utentes inscritos, um aumento de 72% face ao período homologo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nº INSCRITOS Julho Setembro 

2017 510 933 

2018 640 1033 

2019 651 943 

2020 888 876 

2021 380 853 

2022 899 1245 
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No passado mês de julho estivemos a preparar a próxima época desportiva 2022/2023 com muita 

divulgação nas redes sociais, divulgação de flyer, e aulas abertas de forma a divulgar as diversas 

modalidades. 

Durante o mês de agosto procurámos criar as melhores condições de funcionamento das 

instalações para permitir uma ainda melhor prática desportiva com algumas intervenções 

realizadas nomeadamente no Ginásio, Cais de Piscina, Receção e Balneários. 

Os períodos de encerramento da piscina ao público são imprescindíveis e destinados a sempre 

cuidada limpeza geral da piscina. 

No mês de setembro realizámos uma divulgação/abordagem junto das Escolas da área de acção 

da nossa Junta de Freguesia, afim das mesmas continuarem cada vez mais, a frequentar a Piscina 

Municipal do Alvito nas suas atividades extra curriculares.  

 

Programa Clubes de Mar 

O Programa “Clubes de Mar”, promovido pela Câmara Municipal de Lisboa, continuará em 

desenvolvimento, sendo a Piscina Municipal do Alvito o local onde os alunos de 2º, 3º Ciclo e 

Secundário realizam-se testes de avaliação dos requisitos exigidos para a inscrição no programa. 

Estes testes são realizados de 2ª a 6ª das 14h as 16h45. 

 

Entidades que usufruem da Instalação 

A Piscina Municipal do Alvito é utilizada por diversas entidades para a realização das suas 

atividades desportivas, muitas delas da freguesia de Alcântara, como o Centro de Formação 

Desportiva, a Escola Secundária Fonseca Benevides, a Escola Francisco de Arruda com o 

Desporto Escolar de Natação e diversas instituições como a APPACDM, Vida Autónoma, ARIA e 

Crinabel. 
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Recursos Humanos 
 

No âmbito da pandemia da doença Covid-19, a Resolução de Conselho de Ministros nº73-A/2022, 

de 25/08, prorroga a situação de Estado de Alerta, pelo que esta autarquia continua a assegurar 

os devidos cuidados para manter a segurança dos seus trabalhadores e fregueses segundo as 

diretrizes da DGS -Direção Geral de Saúde. 

O procedimento concursal, publicado em Diário da República nº 64, II serie de 31 de março de 

2022, pelo Aviso(extrato) nº 6756/2022, com vista ao preenchimento de três postos de trabalho 

na carreira e categoria de assistente operacional na modalidade de vínculo de emprego público 

por tempo indeterminado, após notificação dos resultados obtidos na prova de conhecimentos e 

avaliação curricular e decorrido o prazo de audiência prévia nos termos do Código de 

Procedimento Administrativo , o mesmo encontra-se na fase de Avaliação Psicológica dos 

candidatos. 

Nos termos do artigo 280º da Lei Geral do Trabalho em Funções Publicas, aprovada em anexo à 

Lei nº 35/2014, de 20/06, foi concedida licença sem remuneração, pelo período de 1 ano, a 

trabalhador integrado na carreira/categoria de assistente operacional, com produção de efeitos a 

1/08/2022. 

Na sequência de processo disciplinar a trabalhador desta Junta de freguesia e nos termos das 

disposições conjugadas nos artigos 197º,73º,180º, 183º a 188º e 297º nº 3 da Lei Geral do 

Trabalho em Funções Públicas, aprovada em anexo à Lei nº 35/2014, de 20/06, e atendendo ao 

relatório bem como a proposta da instrutora, foi aprovado em reunião de executivo a aplicação 

da sanção de despedimento disciplinar a trabalhador integrado na carreira/categoria de 

assistente operacional. 

Os recursos humanos têm vindo a garantir todas as respostas às solicitações dos trabalhadores 

em matéria de recursos humanos. 

Procedeu-se à atualização do mapa de efetivos, pelo que à data da presente informação escrita a 

Junta de Freguesia contava com 67 efetivos, com contrato de trabalho em funções públicas por 

tempo indeterminado alocados à Educação, Desporto, Mercado, Higiene Urbana, Administração 

Geral e Piscina. 
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Nº de trabalhadores pelos diferentes serviços da Junta de Freguesia: 
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No que concerne à distribuição de profissionais por carreira, continua a evidenciar-se no gráfico 

seguinte que o maior peso se verifica na carreira/categoria de assistente operacional. 

 
 

N.º de trabalhadores por grupo profissional 
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Cultura e Eventos 
 

Recuperada alguma normalidade, já nos é possível dinamizar e acompanhar alguns eventos, 

tendo sido retomadas muitas das iniciativas promovidas anteriormente. 

Estes foram meses de bastante trabalho para a preparação daquele que é o maior evento da 

Freguesia. A tão aguardada Romaria de Santo Amaro voltou. 

 

Romaria de Santo Amaro  

Este ano foi com muito gosto e empenho que a Junta de Freguesia pode, mais uma vez, preparar 

a grande festa da Romaria de Sto. Amaro.  

Nesta perspetiva de responsabilidade perante os seus fregueses, na necessidade de oferecer 

alguma normalidade, através da cultura e eventos, retomámos os trabalhos para que a Romaria 

se tornasse uma realidade.  

Assim sendo, durante o mês de junho finalizámos todo o processo de planeamento / 

implementação da mecânica que envolve a execução da maior festa anual realizada em Alcântara, 

garantindo desta forma todas as estruturas e stands, contratações de artistas, comerciantes, toda 

a logística, bem como todos os meios necessários para permitir que este evento se realizasse.  

Desde 2019 que não se realizava na freguesia, aquela que para muitos é a maior e melhor 

Romaria de Lisboa, a já tão conhecida Romaria de Santo Amaro. A conjuntura pandémica da 

COVID 19 impossibilitou a concretização desta festa nos anos 2020 e 2021. Depois de muita 

persistência, perseverança e determinação por parte de todos os colaboradores da Junta 

concretizámos a tão esperada festa. 

Foram seis dias repletos de atividades, aulas, torneios, palestras, concertos e muito mais fazendo 

deste acontecimento também uma celebração que marcou o início do verão para todos os que 

dele fizeram parte.  
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Para que a romaria possa acontecer são necessárias várias 

etapas e vários meses de trabalho. Desde a contratação de 

estruturas, como palco e stands, luzes, som, geradores. 

Garantir o policiamento, segurança no recinto, plano de 

evacuação e emergência, bem como licenças de ruído, 

espaço entre outras. Garantir boas práticas de reciclagem e 

normas de higiene. 

Assistimos a uma logística operacional irrepreensível em 

que todos os colaboradores e operacionais da Junta de 

Freguesia realizaram e cumpriram para que tudo corresse bem. Foram organizados mapas de 

trabalho para facilitar/alimentar esta mecânica diária. 
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Parceria e acompanhamento com outros pelouros 

 

O Departamento de Comunicação, Cultura e Eventos tem bastante intervenção nos vários 

departamentos/pelouros da Junta de Freguesia. 

Estamos presentes tanto na conceção gráfica, reportagem fotográfica, bem como na própria 

realização/produção de alguns eventos. 

Nestes casos muitas vezes o “desenho de evento” não é nosso, mas a nossa parceria e 

acompanhamento faz-se notar. Seguem aqui alguns exemplos. 

 

Desporto – Torneios 

Foi disputado o torneio de basquetebol 3x3 no âmbito do 

Lisboa Urban Sports for all. 

Alcântara esteve presente com duas equipas de Sub-12 e 

Sub-14 conquistando o 2º e 1º lugar respetivamente nestes 

escalões. 

O departamento acompanhou o pelouro do Desporto e fez o 

registo deste evento 

 

Educação - Praia Campo 

Acompanhámos em muitos momentos as saídas dos jovens da freguesia, nas atividades 

projetadas e desenhadas pelo pelouro da educação.  

Conforme é habitual, todos os anos a Junta de Freguesia proporciona à população mais jovem um 

campo de férias, e este ano não foi exceção. 
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Desenvolvimento de peças gráficas e multimédia 
 

São várias as peças gráficas desenvolvidas quase todos os dias. A maior parte delas são 

desenvolvidas para a comunicação digital e que podem ser vistas diariamente nas nossas redes 

sociais.  

O trabalho gráfico e realização e montagem de vídeos informativos e de divulgação em diversas 

áreas de atuação da Junta de Freguesia. Este trabalho é parte fundamental e o melhor aliado e 

suporte de toda a comunicação dos vários serviços da Junta. Este departamento “alimenta 

graficamente” os temas dos diversos departamentos, como são exemplo atividades da 

Universidade Sénior, Desporto, Espaço Público, Educação, Área Social, Institucional, entre outros. 
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Redes Sociais 
 

As redes sociais são um importante canal nos dias de hoje, de comunicação rápida e cómoda 

entre a autarquia e os fregueses. Nos últimos meses foi muita a atividade que marcou as páginas 

oficiais da Junta de Freguesia, o que ficou espelhado no aumento do número de seguidores nas 

referidas páginas.  

Facebook – O número de seguidores da página da Junta de Freguesia de Alcântara cresceu de 

14.157 para 14.569. 

No Instagram o número de seguidores aumentou de 3.712 para 3.981. 

No Whatsapp da Junta de Freguesia de Alcântara o número de aderentes manteve-se nos 247. 
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Legenda: EP_CAN: Canteiros; AS_DL: Projetos e Desenvolvimento Local; EP_JRD: Jardins; SAD_MA: Marcações; EP_PE: 
Parque de Estacionamento; PRS: Presidente; PMA: Piscina Municipal do Alvito; EP_PRG: Pragas; EP_LIR: Limpeza de 
Ruas; EP_LAR: Lavagem de Ruas; EP_GER: Geral – Espaço Público; EP_ESP: Ocupação do Espaço Público; EP_ACI: 
Acidentes; EDU: Educação; DES_GRL: Desporto – Geral; CCE: Comunicação, Cultura e Eventos; AS_A: Pedido de Apoio; 
OUT: Outros. 

 

Comunicação 
Relacionamento com os Fregueses 

Tendo como princípio a melhoria da comunicação efetuada entre os fregueses e a Junta de 

Freguesia, assim como a garantia de resposta, com maior eficácia e menor tempo de espera de 

quaisquer questões ou problemas colocados pelos fregueses nos diversos canais de comunicação, 

estes são os resultados atualizados da nova ferramenta de acompanhamento destas questões. 

Os resultados apresentados são relativos aos meses de junho, julho, agosto e setembro. A dia 13 

de setembro de 2022, o total de senhas de contacto emitidas, desde a criação da plataforma, é 

de 322 (77 em junho, julho, agosto e setembro). Nestes quatro meses, 45 senhas são do Espaço 

Público; 7 da Educação; 5 de Comunicação, Cultura e Imagem; 5 dos Serviços Administrativos; 5 

da Piscina Municipal; 4 do Desporto; 3 de Outros; 2 da Ação social e 1 para o Presidente. 

Os dados em gráfico apresentados relativamente ao “Atendimento Balcão" são apenas assuntos 

não resolvidos no momento. O número não representa a realidade de assuntos resolvidos na 

secretaria que, na sua maioria são tratados no momento. 

 

  

 

 

 

 

 

6 - junho 

8 - agosto 

9 - setembro 
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Modernização 
 

Aquisição e Desenvolvimento de Softwares 

O executivo tem mantido uma atenção reforçada na melhoria dos processos e na otimização das 

ferramentas de trabalho ao dispor dos seus colaboradores, dando a devida importância às 

sugestões e necessidades internas.  

Neste último trimestre, com vista a promover a eficiência e a qualidade dos serviços prestados 

pela Junta de Freguesia de Alcântara, contabilizamos as seguintes ações: 

1) A aquisição de 3 softwares nos serviços de Secretaria e Contabilidade, com vista a responder 

às necessidades deste departamento: 

 Módulo Consulta do Cidadão – Permite consultar, num só local, toda a informação (das 

várias aplicações do ERP) de um determinado Utente/Entidade (Faturas, Canídeos, 

Mercados e Feiras, Ocupação da Via Pública, Atestados) promovendo uma melhor 

qualidade no atendimento aos fregueses. 

 Módulo Depuração de Base de Dados - Permite a limpeza das fichas duplicadas, evitando 

constrangimentos no dia-a-dia nos serviços, ao trabalharem com a informação 

devidamente corrigida. 

 Módulo Importação Faturação Piscinas – Permite efetuar a importação de todas as faturas 

emitidas no software da Piscina do Alvito, para a contabilidade SNC-AP, evitando que o 

utilizador efetue os lançamentos manuais dos respetivos documentos na contabilidade. 

 

2) Consolidação a implementação de um software de gestão nos serviços de ação social: 

 Software “eCivitas – Ação Psicossocial” - Permite efetuar a gestão completa dos processos 

dos utentes, nomeadamente, quanto à composição do agregado familiar, 

encaminhamento/ articulação dos processos, gestão dos atendimentos, caracterização 

habitacional, gestão da capacitação e bolsa local de emprego. Permite o arquivo digital de 

todos os documentos relacionados com os processos (relatórios, exames e documentos 

médicos, cópias de documentos pessoais, etc.) bem como a impressão da ficha completa do 

processo. Trata-se de uma aplicação desenvolvida em ambiente web que permite uma 

maior facilidade e rapidez no acesso e tratamento da informação. 
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3) Trabalho em conjunto com a Cedis (empresa que fornece o software de gestão da Piscina do 

Alvito) no qual se desenvolveram novos indicadores de controlo de performance, que 

servirão de apoio à gestão operacional e financeira das atividades da piscina. 

 

4) Foi desenvolvida, com recurso a macros (VBA - Visual Basic for Applications), uma nova 

ferramenta que automatiza a elaboração, armazenamento e envio dos ofícios AAAF/CAF via e-

mail com as respetivas referências de multibanco para pagamento das inscrições. Este novo 

recurso permitiu uma resposta mais atempada e eficiente aos encarregados de educação. 
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Espaço Cidadão Alcântara 
 

O Espaço Cidadão Alcântara está instalado no Mercado Rosa Agulhas desde 18 de novembro de 

2019, aberto ao publico nos dias uteis das 10h às 17h. 

O Espaço Cidadão é um ponto de atendimento que reúne serviços de diferentes entidades num 

único balcão e surge em Alcântara em Parceria entre a Junta de Freguesia de Alcântara e a AMA 

(Agência para a Modernização Administrativa), permitindo aproximar os Alcantarenses e todos os 

cidadãos dos serviços centrais do estado, prestando serviço de forma mais rápida e próxima. 

Na presente data, apresentamos os dados relativos ao mês de julho, agosto e até 9 de setembro, 

tendo em conta que este serviço esteve encerrado de 16 de agosto a 2 de setembro para férias. 

Assim durante este período os serviços do Espaço Cidadão atenderam o total de 959 cidadãos. 

No quadro em baixo pode-se ver a distribuição por tipo de serviço que foi prestado durante os 

últimos meses: 
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Comércio 
 

O Comércio continua a ser um ponto fulcral da nossa freguesia.  

Continuamos a fazer questão de promover, envolver e adquirir produtos e 

serviços ao nosso comércio local, sempre que é necessário. 

O Cartão Alcântara continua a ser um dos nossos focos para a promoção 

da proximidade entre o comércio local e os fregueses. 

Temos mais 62 novas adesões ao Cartão Alcântara no decorrer dos meses, 

de julho, agosto e até a esta data de setembro. 

Continuamos a estar perto do comércio e como ponto de ligação no cariz mais social. 

Temos acompanhado o Projeto Radar, parceria com a Santa Casa da Misericórdia de Lisboa. 

Apesar da componente social, mantemos de perto a relação com os nossos comerciantes, 

designados de radares comunitários, com quem atualizamos em cada visita realizada qualquer 

necessidade. 

Temos ainda a decorrer a campanha de apoio ao comércio e serviços na venda responsável de 

álcool, tabaco e jogos sociais, realizada em conjunto com a Polícia de Segurança Pública PSP - 

Comando Metropolitano de Lisboa, Câmara Municipal de Lisboa, e Arslvt IP ARS Lisboa e Vale do 

Tejo/DICAD - Equipa de Prevenção de Lisboa.  

Estas ações de sensibilização terão continuidade ao longo dos próximos meses, abrangendo os 

vários estabelecimentos da freguesia. 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/psp.pt/?__cft__%5b0%5d=AZVF0l0Z6pzyuj_pIWRU9vqfQdIz0No_rzOb4DNMMZc3nTZP1fC68FlQOUL_CRO3rtAH-eL95_3RShvXPTrBblmiaPxU3bKq-oBqk_UnGZTQvgLgeROuaLqTGILwyGjeKKFiiRN9LvCAYVzz2mQqkLjZG7uYnkOXWmaDj_oySeXKQA&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/camaradelisboa?__cft__%5b0%5d=AZVF0l0Z6pzyuj_pIWRU9vqfQdIz0No_rzOb4DNMMZc3nTZP1fC68FlQOUL_CRO3rtAH-eL95_3RShvXPTrBblmiaPxU3bKq-oBqk_UnGZTQvgLgeROuaLqTGILwyGjeKKFiiRN9LvCAYVzz2mQqkLjZG7uYnkOXWmaDj_oySeXKQA&__tn__=-%5dK-R

